
中担担保事件

2012

年龙年春节前夕， 随着银

行贷款陆续到期， 债权企业发现北京

市中担投资信用担保有限公司无法正

常归还自己的 “借款”。

随后事态不断升级， 截至

2

月

1

日卷入中担担保的债权企业数量近

300

家， 债权金额约为

13

亿元， 多

家银行卷入其中。 媒体报道称， 失踪

多时的中担实际控制人陈奕标可能已

在美国。

3

月初， 北京市金融工作局公布

该事件的初步解决方案， 要求不催收

正常贷款， 妥善处置保证金， 正常续

继贷。

5

月初， 中担担保向北京市金

融工作局提交了 《关于停业和进入破

产程序的申请》。 之后， 北京市金融

工作局批复同意中担担保破产重整，

并要求

8

月

20

日前完成重整。

5

月

25

日， 中担担保有向法院

提交破产重组材料。 （林根）

A7

2012

年

6

月

4

日 星期一

主编

：

杨冬 编辑

：

林根 电话

：

0755-83517262

Institution

机构

银担合作收缩：降授信压规模停合作

见习记者 周彩虹

在“中担担保事件” 爆发后，

全国银担合作业务受到巨大冲击。

目前各家银行纷纷收缩银担合作

规模， 降低担保公司授信额度，

甚至有的银行暂停与民营担保公司

的合作。

证券时报记者调查发现， 近期

多数银行都调整了与担保公司的合

作政策， 诸如对现有合作名单进行

再审核， 剔除部分客户； 压缩担保

公司担保项目的贷款额度； 提高审

核等级等； 其中银担合作业务收缩

最严重的是广东、 北京两地， 部分

大行甚至 “一刀切” 地停止了与广

东民营担保公司合作。

祸起两地

深圳某担保公司的刘先生向记

者介绍， 年初以来， 深圳所有银行

对银担合作都非常谨慎， 许多银行

的银担额度在每月初很快就放完，

与此同时， 深圳各家担保公司都在

减员。 他预计今年担保行业的利润

将会大幅下降。

银担合作业务的收缩正由广

州、 北京向全国蔓延。 招商银行武

汉分行最近也收到了总行文件， 提

示注意担保公司风险。 收文后， 招

行武汉分行立即对银担合作采取了

从严审批、 压缩贷款额度的措施。

银担合作业务全国性收缩源于

担保企业的问题频现。

5

月

25

日，

北京中担信用投资担保有限公司正

式向法院提交了破产重整材料。 此

前， 北京市金融工作局批复同意中

担担保破产重整， 并要求

8

月

20

日前完成重整。 中担担保的实际控

制人与广州两家担保公司———华鼎

担保、 创富担保实际控制人同为陈

奕标，

3

月份后两家公司多名高管

被刑拘。

北京信用担保业协会网站的数

据显示，

2011

年， 中担担保新增

贷款担保额及年末在保余额分别为

31

亿元、

30

亿元， 在全市排名中，

分别位列第

5

名、 第

10

名。 而华

鼎担保也是广东数一数二的担保企

业， 事发时仍有

32

亿元担保余额。

广东某知名担保公司负责人说，

“与华鼎担保合作最多的银行是工行，

而工行、 农行已经 ‘一刀切’ 地停止

了与广东民营担保公司的合作。”

此次担保行业的危机源于银行对

银担合作业务的收紧。 广州多家银行

相关人士向记者表示， “目前我们对

银担的合作非常谨慎， 最多只向到期

客户续贷。”

野蛮生长

此前， 华鼎担保、 创富担保、 中

担担保三家大型担保公司都存在截留

客户的银行贷款、 甚至伙同企业从银

行骗贷的情况， 所得资金挪用于民间

借贷以及对外投资以获取高额利润。

而熟悉担保行业的人士介绍， 目

前国内很多担保公司从银行获得贷款

后， 用于自己注册公司的投资或者民

间放贷， 因为纯担保业务收入太低。

记者了解到， 大部分担保公司收

取的担保费用为

2%～3%

。 而上述深

圳某担保公司的刘先生称， 现在深圳

大大小小的担保公司多如牛毛， 大部

分公司收取的担保费只有

2%

， 有时

为了抢客户，

1.5%

的担保费也做，

“以前是银行、 客户求着我们做业务，

但现在是我们求银行放贷、 求客户来

做担保。”

温州市龙湾区法院去年调研发

现， 担保公司介入民间借贷现象非常

普遍， 大约三分之一的民间借贷案件

中有担保公司的介入。

监管亟待进一步细化

业内人士指出， 多数出问题的担

保公司在高额利润的诱惑下进行了大

量的违规操作， 因此如何对担保行业

加强监管是摆在监管部门面前的重要

课题之一， 同时这也是担保行业的持

续发展之道。

2010

年

3

月， 银监会等多部委

联合发布了 《融资性担保公司管理暂

行办法》， 明确融资性担保公司的经

营范围和监管方式。 但是， 有业内人

士指出， 从担保违规操作案例中可发

现， 对融资性金融担保公司的监管规

定仍不够细化， 难以及时发现担保公

司违规问题并防范其风险。

不过， 随着担保行业恶性事件的

频发， 各地监管部门逐渐认识到监管

的漏洞并开始着手予以弥补。

2012

年

4

月， 北京市金融工作局发布了 《关

于进一步加强融资性担保机构管理的

通知》， 通知明确对融资性担保公司

实行客户保证金专户管理、 资金结算

账户监管、 限定债务种类、 重大事项

报备等监管政策。 业内人士评价认

为， 该项通知明显是针对融资性担保

公司出现的各种违规行为而制定。

东海资管痛失领军人 黑马“东风”褪色

东海证券资产管理部原总经理龚小祥因病去世，年仅

39

岁，职业投资人所承受的巨大工作压力再度引起关注

证券时报记者 黄兆隆

就在月前， 一位优秀的投资人

永远地离开了证券业。 证券时报记

者日前获悉， 东海证券资产管理部

原总经理龚小祥于

5

月份因病去

世， 年仅

39

岁。 他的离世， 也标

志着曾经创造东海证券资管产

品———“东风” 系列辉煌业绩的

“黑马” 团队成为了历史。

铁三角分崩离析

龚小祥的离世， 不仅意味着投

资界损失了一位优秀人才， 同时也

标志着曾带领东海证券创下产品佳

绩的 “铁三角” 成了过眼云烟。

东海证券曾经成立一个三人投

资决策委员会。 由东海证券原总裁

章涌涛、 资产管理部原总经理龚

小祥、 资产管理部原投资总监朱

玺组成。 资管产品的重大投资决

策均由该三人小组确定， 其中龚小

祥又承担着更为具体的投资和管理

工作。

在这三人的带领下， 东海证券

资产管理团队创下多个佳绩， 也让

“东风” 系列产品的品牌自此响彻市

场。 其中， 东风

2

号和东风

3

号一度

牢牢占据同类产品业绩前五的位置，

已经清盘的东风

1

号产品三年到期日

的收益率达

73.05%

， 留下了业内同

期限产品难以逾越的纪录。

辉煌的产品业绩让东海证券一

度成为投资界的 “黑马”， 其资产管

理规模也进入了行业第一阵营。 在

龚小祥的管理下， 东海证券资管形

成了独特的风格： 集中持股、 擅长

挖掘黑马股。

然而， 这一切都在

2011

年戛然

而止———龚小祥因病休养， 章涌涛离

开了东海证券， 朱玺则离开了资产管

理部。

黑马褪色

自此番人事变动后， 东海证券资

管似乎丧失了往日的投资感觉， 资产

管理规模也有一定的缩水， 从最高峰

时近

80

亿的规模掉至如今的

58.65

亿。

Wind

数据显示， 截至

6

月

1

日，

东海证券无一产品净值在

1

元以上，

绝大部分产品净值在

0.7

元

～0.8

元之

间徘徊。

东海证券既有的投资风格在缺乏

高明指挥家的情况下似乎困难重重。

近一年东海证券资产管理团队偏激

进的风格， 令产品业绩波动得较为剧烈。

职业投资人压力备受关注

在龚小祥的老上司、 同行、 下属

的眼中， 龚小祥的离去可谓 “英年早

逝”。 在市场一片惋惜声中， 职业投资

人所承受的巨大工作压力亦再度曝光

于公众。

据了解， 龚小祥生于

1973

年， 去

世时也不过

39

岁， 而这正是做投资的

黄金年龄。 纵观国内投资界， 大部分

机构投资负责人主要在

40

岁上下。

“做投资压力大， 尤其是当管理

的资产规模越来越大的时候， 手上握

着几十亿甚至上百亿资金， 在行情不

好的情况下， 产品业绩表现不佳、 排

名靠后、 遭遇客户赎回对投资人来

说， 都是一种心理考验。” 上海某大

型券商资产管理部负责人表示。

“我与龚小祥同岁， 他的不幸也

提醒了投资人要照顾好自己的身体，

我也得经常去健身了。” 一位券商资

产管理部负责人表示。

期货保税交割将拓展品种及区域

证券时报记者 沈宁

日前， 在上海召开的 “期货

保税交割试点一周年总结研讨会”

传递出来的信息显示， 期货保税

交割试点一年多以来， 已实现全

流程走通， 保税仓单融资获得突

破。

据了解， 期货保税交割业务

是上海 “国际金融中心和国际航

运中心” 建设的重要项目之一，

未来该业务将转入规范化运作，

将会继续拓展品种及区域。

上海价格走向国际化

自

2010

年底上海期货保税交

割启动试点以来， 期货保税交割

八大环节已实现全流程走通， 业

务影响逐步提升。 有效地助推大

宗商品国际贸易与上海国际航运

的发展， 提升了 “上海价格” 的

影响力。

统计数据显示， 截至

2012

年

5

月

18

日， 已有

6

家企业共生成

保税仓单

8

个批次， 共

1625

吨铜。

其中，

2

家企业利用保税仓单进行

卖出交割，

4

家企业利用保税仓单

进行了保证金充抵，

3

家企业利用

保税仓单进行了所外融资。 据介

绍， 在今年

4

月底， 期货保税交

割从市场需求出发， 推出保税仓

单融资业务。 首批共有

3

家企业

对

8

张铜仓单进行了所外质押，

总融资金额

144.69

万美元， 实现

了保税交割业务的重要功能配套。

在此次总结研讨会上， 相关

人士指出， 在试点期间， 期货保

税交割受关注程度不断升温， 有

色金属现货保税集聚效应初步显

现， 保税区库存逐步显性化， 上

海价格通过保税交割首次辐射到

保税市场， 为国内期货市场在国

际市场话语权的提升打下基础。

品种及区域将拓展

研讨会还部署了期货保税交

割下一阶段的工作。 据介绍， 期

货保税交割下一步将从试点转入

规范化运作并进一步深化。 一是

完善相关操作流程， 为区外企业

参与提供便利， 有效扩大保税交割业

务参与范围； 二是适时拓展期货保税

交割的品种和区域。 将在铜、 铝试点

成功并走通所有流程的基础上扩大至

上期所其他上市品种， 在总结上海洋

山保税港区试点经验的基础上， 将保

税交割业务范围首先拓展至江浙两省

的海关监管区域和场所， 并逐步向全

国范围延伸； 三是深入研究原油保税

交割的相关政策， 为上市原油期货做

好政策和技术准备。

上海市金融办主任方星海表示，

以保税交割作为期货市场国际化和建

立大宗商品国际话语权的突破口， 这

个方向很准， 也取得了很好的成效。

上海期货交易所副总经理褚玦海称，

上海期货交易所将加快推进期货品种

的国际化步伐， 进一步提升期货市场

价格的国际影响力。

上海综合保税区管委会副主任王

辛翎称， 将在保税交割试点成功基础

上， 继续发挥上海综合保税区在建设

“四个中心” 工作中先行先试的示范

效应， 拓展保税交割功能， 推进包括

保税船加油和原油期货的相关工作。

宁波银监局：

应增强地方金融发展主导权

证券时报记者 赵缜言

在日前召开的宁波市金融工作

会议上， 宁波银监局建议， 引导民

间资本参与金融机构重组、 加快融

资租赁的发展； 增强地方金融发展

的主导权。

面临挑战

宁波银监局表示， 宁波银行业

的经营发展还面临一些挑战。 今年

前

4

个月， 受经济下行等因素影

响， 辖内银行业不良贷款反弹明

显。

4

月末辖区银行业金融机构不

良贷款余额比年初增加

21.29

亿元，

不良率比年初上升

0.15

个百分点。

据介绍， 近年来， 宁波全市银

行业的贷款增速快于存款增速， 存

贷款逐步上升并形成了 “存贷倒

挂” 的格局。 存款来源对银行信贷

投放的瓶颈制约日益显现， 银行资

金运营和经营模式转型压力加大。

宁波银监局表示， 当地贷款增

长快于国内生产总值 （

GDP

）， 导

致贷款资金产出效率走低， 产生

GDP

增长对信贷资金的过度消耗问

题。 贷款投放进度过快， 还将产生不

正当竞争、 过度授信等系统性隐患。

增强地方金融发展主导权

对于下一步重点工作， 宁波银监

局建议， 推进法人机构改革， 增强地

方金融发展的主导权。 应继续发挥全

国城商行的杠杆引领作用。 引导宁波

东海银行、 宁波通商银行充分利用股

权改革成果， 力争完成镇海农村信用

合作联社的股份制改革。 加大信托、

融资租赁等新型金融机构的培育和扶

持力度， 以银行组织体系创新带动产

品服务创新， 进而推动信托理财、 融

资租赁等新型金融产品发展， 促进融

资结构优化。

宁波银监局表示， 应加快金融创

新步伐， 提升服务实体经济的实效

性。 督促银行加大产品创新力度、 开

发高收益产品、 拓宽股权融资渠道，

通过多种措施、 多种途径、 多种方法

积极引导民间资金回归银行体系。

保监会正制定

保险投诉工作考评制度

近日， 中国保监会在京召开保险公司参与

保险纠纷调处机制工作座谈会。 保监会副主席

周延礼表示， 目前保监会正在制定投诉工作考

评制度， 全面考核保险公司投诉处理机制运

转、 信访投诉数量与投诉率等情况， 以促进保

险公司提高信访投诉工作水平。

周延礼表示， 保险纠纷调处机制能够及时

将矛盾纠纷化解在初始阶段， 降低保险消费者

维权成本， 同时也有利于保险公司防范风险、

加强内控管理、 提高服务水平。 保险公司要积

极参与建立健全纠纷调处机制。

周延礼要求， 保险公司总公司要支持和推

动分支机构在今年

9

月底前参与当地的保险纠

纷调处工作， 要切实扭转 “重诉讼、 轻调解”

的倾向。 同时， 要在确保风险可控的前提下，

为纠纷调处工作顺利运行提供政策、 人力、 财

力支持。 另外， 保险公司要建立健全考核机

制， 将分支机构执行调解协议的有关情况纳入

到工作考核指标体系之中； 对不执行调解协议

的， 要给予相应的行政处罚。

周延礼还要求， 保险公司要将公平诚信对

待消费者的理念贯穿到经营管理各个方面， 从

源头上防范和减少与消费者矛盾纠纷的出现。

在加强制度建设、 强化信息披露、 规范销售行

为、 做好理赔服务、 提升服务水平的同时， 要

妥善解决投诉， 强化责任追究。 保险公司要健

全公司网站的投诉功能； 要建立投诉首访负责

制、 领导包案负责制等责任制度； 要加强自查

自纠， 强化责任追究力度。 （徐涛）

农发行

贷款余额突破

2

万亿

农发行日前公布， 截至

5

月

20

日， 农发

行人民币各项贷款余额突破

2

万亿元， 达

20121

亿元。 农发行自

1994

年建行至今， 贷

款规模增长

1.75

万亿元， 年均增速

10.3%

。

近年来， 农发行积极开展不良贷款现金清

收和呆账核销工作， 至

4

月末， 不良贷款余额

270

亿元， 较

2004

年末减少

1083

亿元， 年平

均降速

20.4%

。

2011

年， 农发行经营利润创

新高达

380

亿元。 （周彩虹）

东亚中国携手淄博企业

开展跨境人民币业务

近日， 东亚银行 （中国） 北京分行联合山

东省淄博市临淄区政府在当地举办了 “银企金

融服务论坛”， 并与当地进出口企业签订了跨

境人民币合作意向， 总金额达

8

亿元。

东亚中国表示， 作为国内首批试点跨境贸

易人民币结算服务的外资银行之一， 东亚中国

将利用其与香港母行及其境外机构的充分联

动， 为中国企业提供包括人民币贸易融资、 人

民币衍生产品等在内的多项跨境服务。

（蔡恺）

交行成首批人民币对日元

直接交易做市商

日前， 作为首批银行间外汇市场人民币对

日元直接交易做市商之一， 交通银行开始在银

行间外汇市场提供人民币对日元买、 卖双向报

价， 维护市场流动性， 履行人民币对日元直接

交易做市商义务。

“此次人民币对日元直接交易， 对于中日

金融合作及人民币跨境使用意义重大。 交行高

度重视人民币对日元的直接交易业务， 将积极

致力于推动人民币对日元直接交易业务的深入

发展。” 交行金融市场部总经理涂宏表示。

（刘晓晖）

链接

Link

翟超

/

制图

辉煌的产品业绩让东

海证券一度成为投资界的

“

黑马

”，

其资管规模进入

了行业第一阵营

。

然而

，

这一切在

2011

年戛然而

止

———

龚小祥因病休养

，

章涌涛离开了东海证券

，

朱玺则调离资产管理部

。

广州证券前

5

月

保荐承销收入跃身行业前八

广州证券今年以来投行业务获得全面丰

收。 据悉，

5

月下旬随着顺威股份和珠江钢琴

的成功上市， 广州证券共录得

8855

万元的保

荐承销收入， 广州证券今年前

5

个月的投行保

荐承销收入排名一举跃升至行业前八。 此外，

由广州证券保荐承销的再融资项目还有数家已

经申报或即将申报材料。

此外， 广州证券今年以来的债券承销业务

也呈现突飞猛进之势。 据

Wind

数据统计， 截

至

5

月中旬， 今年以来广州证券共担任了

4

只

公司债券发行的主承销商， 承销家数占全行业

同类型债券的近

10%

。 另据了解，

5

月

29

日，

由广州证券参与主承销的

2012

年铁岭公共资

产投资运营有限公司公司债券顺利发行， 这是

广州证券今年发行的第一只企业债。

广州证券总裁刘东表示， “我们希望债券

承销业务今年能够进入行业的前

20

名。”

（杨冬）


